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记者:对社会企业而言，面
临的重要问题之一是如何具备
自我造血功能。空中菜园项目
通过何种运营模式实现可持续
发展？

黄柯:V-roof 最早的运营
模式分三步：拿下屋顶-投资建
设-运营养护。通过一段时间
的实践和思考，我们现在将其
主要分为两块。

一是纯粹服务。目前通过
积极宣传，陆续有企业或私人
找到我们，委托我们提供建筑
屋顶农场的“设计、施工、后期
养护”一条龙服务，打造企业或
个人的健康加油站。通过提供
这样的服务，我们前期就不需
要太多的资金，而是通过团队
自身的经验提供服务，既可以
积累天空农场的建设经验，也
能有一点盈利，借此还可以逐
步整合供应渠道。

第二块是投资经营。我们
通过合作或租赁的方式获得特
定屋顶的使用权，主要是一些
商业空间、公共服务空间等。
我们负责设计和投资建设天空
农场，先使它成为一个绿色平
台，在这个基础上加入特色服
务，比如蔬果吧、种植培训课
堂、园艺小站、有机餐饮、菜园
租赁等。

记者:上海、北京都有大量
的闲置屋顶，未来如果想大面
积推广空中菜园项目，还需解
决哪些问题？

黄柯：首先是观念问题，得

让越来越多的人认识到屋顶空
间的利用价值。

其次是造价问题，既要保
证工程质量，又要降低天空农
场的单位造价。

第三是屋顶蔬果种植技术
的成熟。空中菜园和地面农
场不同，就算有经验的农业专
家，也需研究和实践出一套专
门适合都市里屋顶上农场种
植的经验。

第四是成熟的后期养护服
务。空中菜园就像地面农场
一样需要打理，除了鼓励大家
参与田园休闲，学习农耕知识
外，还需有专门的团队提供专
项服务。

记者:在美国纽约市中心，
一群热衷绿色环保的年轻人
开辟了一个有机农场——“布
鲁 克 林 农 庄 ”，这 片 面 积 为
3700 多平方米的屋顶有机农
场位于一栋建于 1919 年的六
层高的仓库上。V-roof 与美
国布鲁克林项目有哪些异同？

黄柯:我们也学习了布鲁
克林农庄的案例，感觉不同在
于以下这些方面：单个体量，布
鲁克林大约 3000－4000 平方
米，v-roof 目前 500 平方米；布
鲁克林外观效果追求蔬果种植
产量，v-roof 种植蔬菜的同时
注重景观美化效果；布鲁克林
的运营模式是合伙人投资租下
屋顶后种植经营，v-roof 目前
主要为企业机构或个人提供设
计施工养护的一体化服务。

让更多人认识到屋顶利用价值

●王兰兰,英国总领事馆
文化教育处社会项目经理，绿
色生活行动负责人

中国的创意生态社会企
业 还 面 临 着 许 多 机 遇 和 挑
战。“社会企业”对于中国来讲
还是一个比较新的概念，其发
展仍处于起步阶段。但是越
来越多的人，包括政府、商界、
公益圈和学界，都已经意识到
社会企业不仅有助于为社会
问题提供创新的解决方案，还
有利于改善社会公共服务。
对于任何一个领域的社会企
业的创立和发展，不管是生
态，还是扶贫、养老等，所面临
的机遇和挑战均有共通性。

就机遇而言，中国政府近
年来大力提倡社会管理创新，
转变政府职能，加大向社会组
织购买公共服务的力度。比
如，北京市政府自 2011 年 6 月
以来，就已经先后三次在政府
文件或会议中明确表示支持社
会企业的发展。这就为社会企
业的发展提供了更大的空间。
同时，也有越来越多的国内外
基金会和社会投资人在关注中
国社会企业的动向，并为一些
优秀的社会企业提供资金和技
术支持，促进其良性成长。

就挑战而言，主要集中在
资金、能力和外部环境三方
面。总体来说，社会企业发展

所需的资金缺口依然很大，尤
其对于众多初创期的企业。社
会企业自身能力的局限也会成
为其发展的瓶颈，很多由传统
公益组织转型的社会企业，往
往缺乏必要的商业技能，而能
否设计出真正可持续性的商业
模式是成败的关键。政府部门
对于社会企业的认知在逐渐加
强，但从政策、法律和资金方面
给与大力支持恐怕还需时日，
社会企业还需要一个更健全的
外部发展环境。
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成败关键在于有无可持续发展模式
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V-roof目前采用提供委托服务以及投资经营两种运营模式，力图实现项目的可持续发展。
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